



ÖSTERREICHISCHE
AKADEMIE DER
WISSENSCHAFTEN

FREITAG, 11. OKTOBER 2024
16:00 UHR
ÖSTERREICHISCHE AKADEMIE
DER WISSENSCHAFTEN
FESTSAAL

DR. IGNAZ SEIPEL-PLATZ 2, 1010 WIEN

AKADEMIEVORLESUNGEN

WALTER BERKA-LECTURES



© Matthias Busse

KLIMAWANDEL ALS HERAUSFORDERUNG FÜR VERFASSUNGSRECHT UND VERFASSUNGSGERICHTSBARKEIT

STEPHAN HARBARTH

Präsident des deutschen Bundesverfassungsgerichts

BEGRÜSSUNG UND EINLEITUNG

HEINZ FASSMANN

Präsident der Österreichischen Akademie der Wissenschaften

IRMGARD GRISS

Präsidentin des österreichischen Obersten Gerichtshofs a.D. und Ehrenmitglied der philosophisch-historischen Klasse der Österreichischen Akademie der Wissenschaften

Der Klimawandel ist eine Herausforderung von globaler Dimension. Die Folgen des treibhausgasinduzierten und damit menschengemachten Klimawandels sind auf der gesamten Welt bereits spürbar und werden in der Zukunft noch stärker spürbar sein. Erfolgreicher Klimaschutz kann nur im Wege einer internationalen Zusammenarbeit über die Grenzen der Staaten hinweg gelingen. Längst hat das Thema auch die Justiz erreicht. Gerichte werden zunehmend mit Fragen des Klimaschutzes konfrontiert. Vieles ist noch nicht hinreichend ausgeleuchtet, aber eines scheint jetzt schon klar: Die juristische Bewältigung von Klimaklagen wirft eine Vielzahl neuer Fragestellungen auf, auch Fragestellungen verfassungsrechtlicher Art. Der Vortrag zeichnet anhand des Klimaschutzbeschlusses des deutschen Bundesverfassungsgerichts vom 24. März 2021 einige dieser Fragestellungen nach und zeigt mögliche Antworten auf.

Prof. Dr. Stephan Harbarth, LL.M. (Yale), ist seit 2020 Präsident des deutschen Bundesverfassungsgerichts. Nach dem Studium der Rechtswissenschaft promovierte er 1998 zum Dr. jur. an der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg. 1997 bis 1999 absolvierte er sein Rechtsreferendariat in Berlin. 2000 erlangte er einen Master of Laws an der Yale Law School, New Haven, Connecticut, USA. Er war viele Jahre als Rechtsanwalt sowie als Mitglied des Deutschen Bundestages tätig. 2018 wurde er zum Richter des Bundesverfassungsgerichts gewählt und ist seitdem Vorsitzender des Ersten Senats. Er ist Honorarprofessor an der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg.

Stephan Harbarth ist der erste Vortragende der Walter Berka-Lectures an der ÖAW. Diese Vortragsreihe, benannt nach dem 2021 verstorbenen bedeutenden österreichischen Juristen und Professor für Allgemeine Staatslehre, Verwaltungslehre sowie Verfassungs- und Verwaltungsrecht an der Universität Salzburg, greift aktuelle Fragen auf dem Gebiet der Rechtswissenschaften auf. Sie ist Teil der „Akademievorlesungen“ der Österreichischen Akademie der Wissenschaften, die prominente Vortragende unterschiedlicher Fachgebiete nach Wien bringen.

ANMELDUNG erbeten unter: www.oeaw.ac.at/anmeldung/akademievorlesungen

KONTAKT: Andrea Windegger, Österreichische Akademie der Wissenschaften,
andrea.windegger@oeaw.ac.at